

Discours des vœux 13 janvier 2026

Tout d'abord je tiens à remercier chaleureusement les membres de l'APEM qui nous ont gratifiés d'un prélude musical de qualité. Tous mes vœux de belle et heureuse année 2026 avec une pensée particulière pour ceux et celles qui sont malades et dans l'épreuve. Merci à tous mes collègues du conseil municipal d'être présents ici ce soir à mes côtés. Merci à nos Jeunes collègues du CMJ avec leurs belles écharpes qui nous accompagnent, comme ils le font régulièrement dans toutes nos manifestations, avec une implication particulière pour les cérémonies patriotiques. La relève est prête. Le moment venu, ils sauront reprendre le flambeau.

Bonsoir à toutes et à tous, un grand merci pour votre présence encore nombreuse et pour votre fidélité sans faille à cette traditionnelle cérémonie des vœux. Ce soir ça me touche particulièrement et c'est avec une réelle émotion que je me tiens devant vous. Comme vous le savez, ce sont mes derniers vœux. Il fallait bien que ça arrive un jour. Nous y voilà ! Comme un vieil artiste, je poursuis ma tournée d'adieux et, pas de rappel, c'est bien fini. Plus que 61 jours avant de redevenir un citoyen presque

normal... qui observera avec un regard plein de bienveillance les premiers pas de la nouvelle équipe municipale. Après 43 ans de vie d'élu et 18 ans de maire, c'est beaucoup !, je tourne la dernière page de ce livre ouvert en 1983.

Ce discours des voeux est toujours un moment redoutable pour de multiples raisons, ne pas être trop long, savoir aller à l'essentiel, et capter l'attention de son auditoire.

C'est bien la première fois que mon propos a été aussi difficile à rédiger. Plusieurs options s'offraient à moi : vous raconter ces 43 ans de vie d'élu, nous serions encore là à minuit, vous parler du métier de maire, il y a beaucoup de choses à dire, une formule « le plus beau des mandats mérite le meilleur des services », sans abuser, vous parler de moi, sujet que je connais bien, parler de Seichamps la ville du « bien vivre ensemble et notamment des dernières réalisations en 2025 » assurément, parler de la Métropole, indispensable et enfin adresser des remerciements, ne pas le faire aurait été une faute. Ceci étant posé, j'ai essayé de faire pour le mieux.

Comme maire, en 18 ans, que de chemin parcouru. Les fondations de la maison Seichamps sont solides, les acquis nombreux. Il faut continuer, faire plus, et mieux pourquoi pas mais une certitude : avec beaucoup moins de moyens. M'adressant aux futurs élus je leur dis : nous avons beaucoup semé, à vous de récolter et de cueillir.

En 2008 pour mon premier mandat j'avais, nous avions hérité d'une ville qui perdait des habitants, situation liée au vieillissement de la population, qui fermait des classes et qui risquait de tomber dans l'anonymat des villes de moins de 5000 habitants. Ce qui est arrivé, avec toutes les incidences financières qui en découlaient. Un vrai et beau challenge à relever dans un contexte de plus en plus difficile avec des crises successives et des moyens cruellement en baisse (baisse de 40% de nos dotations, soit en cumulé constaté en 2024 une perte de 5 millions d'euros).

Où en sommes-nous en ce début d'année ? Pari gagné, on a repassé la barrière des 5000 habitants, 5223 exactement, et des classes ont été rouvertes.

Nous sommes fiers des labels obtenus depuis 2004 : ville amie des enfants, commune nature 2 libellules,

ville sportive Grand Est, ville voisins solidaires et attentifs.

Etre maire c'est une vie intense avec beaucoup de stress, il faut savoir écouter, concerter, décider et rendre compte, être disponible toujours la porte ouverte, garder ses convictions mais être le maire de tous.

Que de beaux souvenirs mais aussi parfois quelques drames, j'y reviendrai.

Ce soir je vais essayer d'être sobre, pas facile car nous avons tant de choses à nous dire et à partager. Ces longues années ont été émaillées de nombreux souvenirs faits de moments heureux, d'autres plus compliqués et de moments très particuliers qui ne manquent pas de saveurs.

Pour les moments difficiles, quelques dates : 1999, 2008, 2012 (anecdote), 2020, et des moments plus savoureux : des gamins qui depuis la cour de récréation vous lancent un « bonjour monsieur le maire », plus étonnant et fort sympathique le même de CM2 dont je connais bien les parents qui me lance un « Salut Henri ». Quelques anecdotes vécues lors

des mariages, l'époux qui avant de répondre à la question fatidique quitte la cérémonie en courant au grand désappointement de sa future épouse. Il est revenu, il avait tout simplement oublié les alliances... plus cocasse, mariage avec un témoin portant un kilt et l'erreur à ne pas commettre, je pose la question. « C'est un vrai kilt ? » et la réponse avec geste à l'appui est venue sur le champs.

J'en aurais d'autres mais ce serait trop long.

Depuis quelques années les uns et les autres nous faisons le même constat : notre monde va mal, il est plongé dans une série de crises successives qui inquiètent et obscurcissent l'avenir. L'an dernier je parlais de la crise paysanne, cette année nos agriculteurs sont encore dans la souffrance et manifestent à juste titre leur mécontentement.

La crise politique est de plus en plus pressante, toujours pas de budget... Alors comment préparer nos budgets dans ces circonstances. La menace d'une dissolution se profile avec des élections législatives en même temps que les municipales. On perd la tête et comment gagner la confiance de nos concitoyens ?

Le seul maillon qui tienne c'est le local avec nous les maires, toujours sur le pont.

Comme chaque année j'écoute attentivement les vœux du Président de la République, parfois il peut dire des choses dignes d'intérêt, par exemple, je cite: « et je veux redire ce soir à tous les maires, à nos élus, ma reconnaissance et ma gratitude envers eux. Ils ont été durant ces dernières années de tous les combats, de toutes les crises à mes côtés à votre service. » Il a raison. Nous qui sommes sur le terrain, c'est notre vécu quasi quotidien. Merci de le reconnaître mais concrètement, où sont les moyens et les actes et pourquoi rester sourd à nos justes revendications pour que vive notre démocratie locale ? Il poursuit en formulant pour la nation des vœux d'unité, des vœux de force, d'indépendance, d'espérance, espérance pour nous-mêmes et pour nos enfants. Comment ne pas souscrire à ces propos mais il faut y donner un contenu. Monsieur le Président, pourquoi pas un nouvel acte de décentralisation ? Les maires et présidents d'intercos y sont prêts !

Revenons au plan local

Très rapidement, nos réalisations 2025 et nos projets en cours :

Extension de l'aire de jeux du Parc Schuman avec 3 nouveaux modules soit 170.000 euros d'investissement en 2 ans avec un accompagnement de la Région.

Rénovation complète de l'école Saint Exupéry pour 70.000 euros. En 2 ans sur l'ensemble du groupe scolaire Georges de la Tour, 500.000 euros ont été investis avec notamment l'installation de CTA pour un meilleur confort des enfants et des enseignants.

Dans le cadre d'une politique de transition écologique, travaux d'isolation à l'Hôtel de ville et à l'école Louise Michel pour 50.000 euros, bientôt ce sera la partie associative du centre socioculturel.

Dans un Parc Schuman rénové : réfection des allées, réhabilitation du forum, reprise complète des terrains de pétanque, tout cela pour 25.000 euros. La 3^{ème} édition de notre Festiv'été a été une vraie réussite. Ce parc agrémenté par l'installation de 3 bancs de l'amitié « art déco » à partir de dessins d'enfants et avec la complicité et le talent d'un parent d'élèves ferronnier d'art, Monsieur Kowalski

que je salue très chaleureusement, a retrouvé sa vocation de lieu de rencontre et d'échange pour toutes générations.

Nous avons poursuivi l'aménagement de la zone humide pour 45.000 euros pour en faire un lieu d'accueil sécurisé et pédagogique pour nos écoles.

Les deux terrains de tennis extérieurs ont été totalement rénovés pour 13.000 euros.

Côté sécurité une 7^{ème} caméra nomade est venue compléter, en un lieu sensible, notre dispositif.

Voilà pour l'essentiel !

Chaque année, le fil rouge de ma prise de parole était le Projet LIDL que je ponctuais d'un quel gâchis ! De CDAC en CNAC, après l'acharnement et les recours du concurrent local, la raison, le bon sens et la grande qualité du projet ont prévalu. Le 20 novembre, instant particulièrement savoureux, le nouveau LIDL a ouvert ses portes. Un grand merci à Charlotte Grosdidier pour son opiniâtreté à faire aboutir ce magnifique projet. En entrée d'agglo nous avions une verrue, aujourd'hui c'est une vraie et belle vitrine.

Autre satisfaction la pose, le 25 novembre, de la première pierre, en centre-ville d'une opération

immobilière portée par Nova HOMES de 2 bâtiments avec 22 logements locatifs du T2 au T4. Là aussi beaucoup de temps et d'énergie perdus avant l'aboutissement du projet. Merci à Monsieur Bouillaguet pour son implication forte pour contourner les derniers aléas du futur chantier. Ce serait trop long à vous raconter. Ce soir je vais rester positif.

En centre-ville une ombre au tableau, la fermeture de la boulangerie. Les derniers contacts avec MMH, propriétaire des locaux, nous laissent entrevoir une lueur d'espoir pour une évolution positive. Mais prudence, les locaux sont dans un tel état que ce sera forcément long. Nous nous employons à faire avancer ce dossier vital pour Seichamps.

Fait positif, l'installation en centre-ville de jeunes médecins dont j'ai personnellement apprécié les compétences et la réactivité.

A la Louvière, La Maison de santé pluri-professionnelle est en chantier. Elle a bénéficié d'un accompagnement de la MGN à hauteur de 100.000 euros. Merci à Madame Dumont, notre pharmacienne, qui avec beaucoup d'enthousiasme a porté et mené rondement ce dossier.

Bientôt le Village artisanal porté par SLIM Projets.

Le projet d'extension du cimetière suit son cours et comme en toutes circonstances il faut avoir de l'humour. Merci à l'équipe municipale d'avoir pensé à ma dernière demeure. J'y suis particulièrement sensible, mais le plus tard possible...

Seichamps, c'est aussi la Métropole ...

Une Métropole qui avance, qui innove avec des secteurs en pointe, avec un trolley performant inauguré le 5 avril, et peut être un jour jusqu'à Seichamps. Je peux voyager gratuitement, pour un futur retraité, c'est bien ! Une métropole qui a su tisser des liens avec les intercos voisines sans les annexer...

La Métropole c'est aussi l'aboutissement du Plui hd, du Rpli, le traitement des déchets, le chauffage urbain ...

Un petit mot sur ma délégation, voirie, éclairage public, ouvrages d'art et viabilité hivernale. Pas toujours facile mais finalement que de bons souvenirs : la satisfaction d'avoir fait voter à

l'unanimité la nouvelle politique voirie, d'avoir obtenu des crédits à la hausse, notamment pour financer une cinquantaine de projets d'aménagements. J'ai eu le plaisir de travailler avec des services compétents, disponibles, efficaces, avec nos échanges hebdomadaires du lundi, souvent pour répondre aux sollicitations des collègues maires. En matière d'éclairage public le 100 % LEDS, une avancée et une vraie réussite. Pour les ouvrages d'art, dès l'installation du nouvel exécutif il a fallu se rendre au chevet de la poutre 2 de la travée 7 du viaduc Kennedy, mission réussie, ça tient et le trolley l'emprunte sans problème. Pour la viabilité hivernale et cela dit avec humour, pendant quelques années nous avons interdit les chutes de neige. Cette année la neige est de retour. Il y a quelques jours nous sommes allés avec le Président apporter notre soutien au personnel et constater que la situation était parfaitement maîtrisée. Tout compte fait, dans cette délégation nous pouvons être satisfaits du travail accompli (philippe, florian flavien).

En ce qui concerne notre ville, les dossiers métropolitains sont en bonne voie : dernière ligne droite pour nos Zacs, les travaux de l'avenue de Québec avancent avec une inauguration prévue avant

le début de l'été. Après avoir attendu 25 ans, un bel aboutissement (4.5 millions d'euros). J'ai souvent dit et je le répète pour que le sentiment d'appartenance soit fort chez nos concitoyens, il faut que la Métropole du quotidien fonctionne bien. Soyons vigilants !

Mes remerciements

Les premiers iront d'abord aux bénévoles et aux associations locales. Que de belles rencontres et de complicité (AG, remises de médailles, tournois, derrière la main courante, lors des rencontres associatives, du forum, des trophées sportifs et remise des diplômes aux bénévoles. Vous constituez le cœur battant de Seichamps, vous incarnez ces valeurs de solidarité et d'engagement qui font la fierté de la commune. Une mention spéciale au Comité des fêtes tant son rôle est vital.

Merci aux collègues élus, pour leur investissement à mes côtés dans cette belle aventure, certains depuis longtemps. Merci à tout le conseil municipal, n'oublions pas que la grande majorité des

délibérations sont adoptées à l'unanimité lors de débats sereins et respectueux.

Un grand merci à l'ensemble du personnel, vous étiez ma deuxième famille. Après tant d'années passées ensemble je ne vous oublierai pas et vous allez me manquer. Vous avez été beaucoup sollicités et avez toujours répondu présents pour mettre en œuvre nos projets. Fini les pauses croissants pour fêter anniversaires, départs en vacances... Nous avons partagé beaucoup de choses souvent avec complicité. C'est avec plaisir que ce soir j'en vois certaines parties exercer leur talent ailleurs, être de retour dans la « maison mère ». Merci de votre présence.

Merci à tous les acteurs de la vie locale, à tous nos partenaires locaux et institutionnels, merci à la police nationale, nos rapports sont excellents et nos rencontres tous les deux mois très appréciées, merci à nos svp et vsa, merci à tous les acteurs du secteur éducatif et du tissu économique.

Et un grand merci à tous les Seichanais qui à plusieurs reprises m'ont témoigné leur confiance.

Ce soir j'ai aussi une pensée, à titre divers, pour mes prédecesseurs René Bérend, Monique Alosi merci de ta présence et Alain Legrand.

Un point important, vous savez que je suis auvergnat et une formule m'est particulièrement chère « un sou, c'est un sou » et je veillerai toujours à rétablir la vérité, un auvergnat n'est pas avare mais économique, plutôt rassurant pour quelqu'un qui a géré pendant de longues années votre commune.

Ce soir, je suis venu vous dire que je m'en vais, si j'avais le talent de Gainsbourg je vous l'aurais chanté au risque de provoquer votre fuite. Je m'en vais avec la notion de mission accomplie, j'ai donné beaucoup donné souvent au détriment de ma vie de famille. Mais c'était ma passion et le sens d'un engagement fort, celui de faire, d'être au service de ses concitoyens. Maintenant qu'est ce qui m'attend, l'oubli, je sais et m'y suis préparé mais pas trop précocement. Par contre si je reçois des invitations je viendrai avec plaisir mais très discrètement. Léon on fixe un rendez-vous pour la récolte des premières truffes ?

Ce choix de partir n'est en rien un renoncement mais bien au contraire l'expression d'une conviction profonde ; la démocratie locale se nourrit du renouvellement, des idées nouvelles et d'engagement de citoyens venus d'horizons divers.

Mon dernier acte officiel, le baptême républicain d'Elyo mon arrière-petit-fils qui aura 5 mois.

30 ans après j'aurais pu vous faire le coup... l'année prochaine là où je serai... non, pas sérieux...

C'est avec une profonde émotion que je vous souhaite à tous et toutes une excellente année riche en projets en joies partagées et en moments de bonheur. Que 2026 vous apporte santé, sérénité et accomplissement dans vos vies personnelles et professionnelles. Comme le dit Antoine de Saint Exupéry : « si tu veux comprendre le mot bonheur il faut l'entendre comme récompense et non comme un but », voilà Magalie, pour la citation c'est fait ! Le bonheur à Seichamps se construit dans le partage, la solidarité et l'action collective, il est la

récompense de nos efforts communs, pas un objectif individuel.

Merci de votre attention, j'ai certainement encore été trop long, l'année prochaine, ce sera plus court...

A tout de suite pour lever le verre de l'amitié.